

Discursos

GRADUACIÓN ORDINARIA

20, 21 y 22 de abril de 2023 Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña Santo Domingo, República Dominicana

Arq. Miguel Fiallo Calderón

Rector UNPHU

Sr. Presidente del Sistema Universitario Pedro Henríquez Ureña y del Consejo de Dirección de la Universidad.

Señores miembros de la Junta de Administración.

Honorables miembros del Consejo Académico

Profesores. Estudiantes

Familiares de los graduandos

¡APRECIADOS GRADUANDOS!

La primavera, específicamente abril, es el magnífico escenario en que se celebra esta graduación, y es simbólico que se produzca en este mes, por conmemorarse el Quincuagésimo Séptimo aniversario de nuestra vida institucional; lo que significa un año más de la UNPHU al servicio de la educación integral de nuestro país.

Las emociones que ustedes sienten, la alegría que transmiten sus rostros y los procesos que han vivido son elocuentes.

Este es un día de suma importancia para toda nuestra comunidad universitaria y para la República Dominicana, pero, sobre todo, muy especialmente para ustedes, ya que inician a partir de ahora una nueva y prometedora etapa de sus vidas.

¡Queridos graduandos!

Hoy, se reciben ustedes como profesionales, condición que los pondrá en contacto directo con el mundo laboral justo cuando en nuestra sociedad, y debo decir, todo el planeta vive momentos extraordinarios.

Los retos que enfrentamos son cada vez más complejos y requieren de soluciones creativas e innovadoras.

Con su trabajo ustedes están llamados a dejar su impronta en una sociedad y una humanidad que viven momentos decisivos en la conformación de nuevos paradigmas; en un mundo que acaso comenzaremos a llamar post-contemporáneo; un mundo que desde ya se vislumbra, excederá y superará en todos los campos del quehacer humano, lo conocido hasta ahora.

Es por eso que, en medio de las alegrías y emociones de hoy, les pido reflexionar un poco sobre este contexto.

Hay una serie de guerras y tensiones en Europa, Asia y África que amenazan, cada vez más la paz mundial. Siempre ha habido guerras, pero nunca con tal potencial de destrucción de la civilización, como hasta hoy la conocemos. Somos espectadores de primera línea de cuanto ocurre en el mundo al instante, gracias a las avanzadas tecnologías y a los medios de comunicación.

Es visible el reacomodo de lo que conocimos como globalización hacia un mundo multipolar, dada la presencia cada vez más notable de varios centros de toma de decisiones estratégicas a nivel mundial, muchas veces opuestos en sus intereses y acciones.

Hay nuevos desafíos científicos que se multiplican exponencialmente; que se alzan con matices contradictorios ante nuestros ojos y que implican posibles consecuencias, lo que nos obliga a discernir los riesgos y los beneficios. La Cuarta Revolución Industrial, marcada por la convergencia de tecnologías digitales, físicas y biológicas, ya está cambiando el mundo, modificando de manera integral la forma en que vivimos.

No podemos aquí profundizar en estos aspectos, pero no puedo dejar de mencionar algunos elementos claves de la realidad a la que nos enfrentamos en este preciso momento, en lo que a nosotros como institución académica nos toca.

Seguramente habrán escuchado de un fenómeno nuevo, el robot conversacional de inteligencia artificial más sofisticado hasta la fecha: ChatGPT. Esta es aún una herramienta en

desarrollo, pero se estima que ya está siendo utilizada como apoyo a los procesos de aprendizaje. Se considera sin embargo que presenta riesgos al posibilitar a los estudiantes hacer plagios, crear dependencia, perder su capacidad creativa y de comprensión, razón por la cual algunas universidades están mostrando preocupación.

La pregunta es: ¿Podemos o debemos cerrar las puertas a estas tecnologías por las repercusiones negativas posibles, o trabajar para aprovechar sus beneficios al tiempo que se educa para impedir que se haga un mal uso de ellas?

El balance entre lo positivo y lo negativo que puedan éstas tener, depende en gran parte, de la formación ética de los individuos.

La Universidad de Stanford ya creó un centro para la ética en la inteligencia artificial, que se enfoca en el desarrollo de directrices y prácticas para el uso responsable de la inteligencia artificial.

Google y el Instituto de Datos e Inteligencia Artificial de Montreal son algunos otros ejemplos de entidades trabajando en políticas y dinámicas éticas para el buen uso de esta herramienta.

Hay otros fenómenos urgentes, que afectan la imprescindible coexistencia en el planeta.

En el vecino país de Haití hay una crisis con altos grados de violencia, que afecta a todas las esferas de la vida y amenaza con producir una catástrofe humanitaria. Esa crisis ya afecta a nuestro país, de tal manera que incluso nuestra integridad territorial se está viendo amenazada. La brecha económica y social nos sigue generando grados de tensión e inseguridad ciudadana, si bien es cierto que se avanza en muchos otros aspectos.

El turismo, nos posiciona cada vez más en un lugar cimero a nivel regional e internacional y crea miles de empleos; pero también nos crea grandes retos de producción agrícola, ante la urgente necesidad de abastecer la demanda propia y de la tremenda expansión turística.

El cambio climático avanza indetenible ante la falta de acción firme o de la tímida intervención de los gobiernos, de las instituciones, y los ciudadanos del mundo. Los efectos negativos de ese avance ya afectan directamente a nuestro país; por lo que estamos obligados a impulsar acciones urgentes y efectivas; a trabajar de la mano de la ciencia y la tecnología.

Decía Stephen Hawking, que la ciencia no es solo un conjunto de conocimientos, sino también una forma de pensar, por eso es su gran valor cultural y por eso es la clave del progreso.

Sumemos a esta frase una más, esta es del ex secretario general de la ONU, el Sr. Kofi Annan, que parece estar impulsándonos a actuar sin miedo: (lo cito) "El conocimiento es poder, la información es liberadora. La educación es la premisa del progreso en cada sociedad, en cada familia".

Apreciados graduandos:

Los tiempos cambian, la esencia del progreso no se detiene ni disminuye la voluntad de alcanzarlo en cada momento. Y no tengan dudas, les reitero, que la UNPHU seguirá aquí para ustedes y para todo aquel que tenga algo que aprender o enseñar, como reza el lema que nos legaron nuestros fundadores, apostando por el progreso humano y el bienestar de nuestro país.

Finalmente, les animo a que sigan trabajando, estudiando y superándose con ética y responsabilidad en su área de capacitación, siempre buscando el bien común y aportando al progreso de la sociedad.

Celebren la entrada de una nueva etapa de su vida; sean hombres y mujeres de bien.

Les deseo a todos, el mejor de los éxitos en su futuro profesional y personal. De nuevo, ¡felicitaciones! por este importante logro!

¡Muchas gracias! ¡Dios nos bendiga a todos!

Dra. Leonor Farray Berges

Vicerrectora de Postgrado y Educación Continuada

Distinguido

Doctor Fabio Herrera Roa, primer vicepresidente de la Fundación Universitaria Dominicana Pedro Henríquez Ureña

Distinguido Licenciado Darío Castillo Lugo Ministro de Administración Pública

Distinguido Licenciado Rafael Feliz García Ministro de la Juventud

Distinguido Maestro Francisco Ramírez Director Ejecutivo del Instituto Nacional de Formación y Capacitación del Magisterio

Distinguida Licenciada Ondina Ortega Subdirectora del Instituto Nacional de Formación y Capacitación del Magisterio

Distinguida Lic. Yolimar Mejías Directora Académica de la Escuela de Postgrado

Distinguidos invitados especiales, coordinadores de programa, queridos graduandos:

En nombre de nuestro señor rector, arquitecto Miguel Fiallo Calderón, les doy la más cordial bienvenida a nuestra Casa de Estudios.

Hoy es un día muy especial para ustedes, para nosotros y para la sociedad dominicana, que recibe a 50 nuevos egresados de programas de postgrado de las diversas áreas del conocimiento para continuar sumando talentos a nuestra República Dominicana. Haciendo mención especial de que hoy egresan de nuestra

academia, por primera vez en el país de una universidad dominicana, magisters en los programas de Estudios de Museos y de Derecho Administrativo y Gestión Pública.

Con su trabajo abnegado, ustedes están llamados a dejar su impronta en una sociedad y una humanidad que atraviesa momentos decisivos en la conformación de nuevos paradigmas en un mundo que, desde ya se vislumbra, excede y supera en todos los campos del quehacer humano, lo conocido hasta ahora.

La realidad a la que vuelven como postgraduados, es bastante diferente a aquella que se enfrentaron cuando egresaron por primera vez del nivel de grado. Ustedes han sido sujetos del cambio experimentado en ese lapso, y ahora están en mejores condiciones para ser más activos y eficientes como profesionales que han agrandado sus alas y que han profundizado sus conocimientos en áreas específicas del saber.

A partir de ahora continuarán por los senderos que ya habían iniciado, pero como un valor agregado más importante, por estar mejor calificados; como parte importante del sector productivo de nuestro país y, probablemente, del ámbito global.

El título que hoy conquistado, se someterá a la constatación de la realidad desde el primer momento. La experiencia que sumen les permitirá ir adaptando sus conocimientos a las necesidades de sus áreas y a las capacidades y habilidades que les propicia la era digital. La esencia humanística de la educación recibida en nuestras aulas, deberá enriquecerse, en medio de una sociedad cada vez más compleja.

Por todo lo anterior, es imperativo que cada cierto tiempo vuelvan a actualizarse, que constantemente conozcan y se apropien de nuevas técnicas y metodologías, que marchen a la par de los saberes que crecen exponencialmente, borrando los límites entre el presente y el futuro.

Este importante momento que hoy celebramos no es pues, el final del camino. Hoy concluye una etapa llena de esperanzas y aspiraciones. Los meses y años por venir irán determinando a su paso, el camino que seguirán haciendo con generosa entrega y dedicación.

CLVIII Graduación Ordinaria, abril 2022

Hoy quiero agradecer de manera muy especial a los invitados que nos acompañan, Lic. Darío Castillo Lugo, ministro de Administración Pública; Licenciado Rafael Feliz García, ministro de la Juventud y al maestro Francisco Ramírez, Director Ejecutivo del Instituto Nacional de

Formación y Capacitación del Magisterio, representantes de cada una de estas instituciones que han formado parte esencial en la formación de muchos de los graduandos del día de hoy, pues gracias a sus programas de becas y sus ingentes gestiones, han beneficiado a muchos profesionales y por ende, a nuestra sociedad.

Los tiempos cambian, la esencia del progreso no se detiene, la voluntad de alcanzarlo en cada momento permanece intacta. Les pido disfrutar del privilegio que es vivir como ciudadanos libres, capacitados, con los valores y las herramientas para ser útiles y exitosos en cualquier escenario que ustedes y las circunstancias los coloquen.

Celebren con sus familiares y amigos la entrada a una nueva etapa de su vida laboral y profesional. Actúen con la sabiduría creciente que les da la experiencia. Sean hombres y mujeres de bien.

Queridos graduandos de postgrado:

Que Dios ilumine la senda que ha de seguir nuestra sociedad, guiada en parte por ustedes, que proteja a nuestro país y que puedan ustedes transitar con Él por los mejores caminos de la vida.

Muchas gracias. ¡Dios les bendiga!

Soraya Eugenia Pérez Gautier

Graduanda de Maestría en Estudio de Museos, Postgado

Buenas tardes:

Iniciamos este camino hacia nuestro crecimiento académico y profesional en mayo del año 2019, cuando formamos parte de la primera cohorte de la maestría en Estudios de Museos. Esta maestría es pionera a nivel de postgrado y la única en esta área de especialización en el Caribe. Fue inaugurada el 16 de mayo del 2018 por la entonces presidenta del Consejo Internacional de Museos, ICOM, Suay Aksoy, durante las celebraciones del Día Internacional de los Museos. El ICOM es un organismo afiliado a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), que agrupa a los museos y sus profesionales, y cuyo objetivo es "investigar, perpetuar, perennizar y transmitir a la sociedad el patrimonio cultural y natural mundial, presente y futuro, tangible e intangible" (ICOM, 2021).

La maestría ofrece un entrenamiento completo en los aspectos primordiales para operar un Museo. Está dirigida a profesionales que trabajan en museos e instituciones relacionadas. La UNPHU provee el marco académico y la acreditación, y el ICOM-DO, como parte del ICOM Network, ofrece conocimientos actualizados de expertos, dicta estándares de excelencia y mejores prácticas para lograr los objetivos propuestos en cada institución. En la charla inaugural Aksoy dijo que "cuando una rica herencia cultural se entrelaza con una historia difícil la necesidad de excelentes profesionales de museos se convierte en algo primordial y qué mejor manera de conseguirlos que a través de la educación" (2018, p 2.).

En esta búsqueda hacia la educación superior nos encontramos con un grupo de personas excepcionales. La palabra que mejor describe a este grupo de compañeros de estudio es resiliencia, definida por el diccionario de la Real Academia de la Lengua Española como la capacidad humana de asumir con flexibilidad situaciones límites y sobreponerse a ellas. Esta situación límite fue la pandemia que nos forzó a la virtualidad teniendo apenas

un año de clases de haber iniciado nuestros estudios. Tuvimos que adaptarnos de una semana a la otra a nuestra aula virtual. Dejamos las comodidades ofrecidas por la universidad para tomar clases desde nuestras salas, habitaciones y hasta parqueos en búsqueda de la difícil señal de internet. Incluso muchas de nuestras tesis fueron desarrolladas en medio del confinamiento y afectadas por estas circunstancias. La recolección de datos y las encuestas se hicieron complicadas aprendiendo de esto a utilizar herramientas virtuales nuevas para muchos de nosotros, los encuestados y colaboradores.

La filosofía Ortega y Gasset sobre el hombre y sus circunstancias fue puesta en práctica durante este periodo que cambió el mundo de un momento a otro. La pandemia traio consigo enseñanzas de vida y experiencias positivas. Me permito citar un párrafo de un trabajo que realizamos en nuestra clase de museografía llamado "Un respiro para el planeta", que consistía en montar una exposición de fotografía sobre los efectos de la pandemia en el medio ambiente, la flora y la fauna. Cito con permiso de mis compañeros Viviana Sbriz, Renania Reyna, Laura Pérez Díaz, Jeroni Forcadell y María del Sol Adonis: "El planeta respira... las emisiones del humo de fábricas y vehículos han desaparecido de un día para otro, obligados por el miedo. El hombre se ha refugiado en sus casas para evitar la enfermedad, los animales y las plantas han recuperado su espacio. Un virus ha silenciado al ser humano y este silencio es una bendición para la tierra. Es una nueva oportunidad para corregir el mal que se ha hecho... Los científicos vienen advirtiendo desde hace años sobre el calentamiento global, la depredación de animales. la deforestación de selvas, la contaminación de ríos, mares, bosques, la pérdida de diversidad biológica y un largo etcétera del impacto que la vida humana ha tenido en el planeta. " Este respiro fue breve...por lo que debemos insistir en sacar aprendizajes de la pandemia y debemos esforzarnos en recordar lo positivo que trajo consigo este despertar a una nueva vida

Este año, el tema del Día Internacional de los Museos, que se celebra el 18 de mayo, es: Museos, sostenibilidad y bienestar. Cada año ese tema se centra en los objetivos de desarrollo sostenible de las Naciones Unidas. Como se destaca en la resolución del ICOM fruto de la Conferencia de Kioto que se titula "Sobre la sostenibilidad y la aplicación de la Agenda 2030, Transformar nuestro mundo" (Kioto, 2019): todos los museos tienen un papel que desempeñar en la configuración y la creación de futuros sostenibles, y pueden hacerlo a través de programas educativos, exposiciones, actividades de divulgación comunitaria e investigación. Este año nos centraremos en los siguientes objetivos:

Objetivo 3 Salud y bienestar mundial: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades, en particular en lo que respecta a la salud mental y el aislamiento social.

Objetivo 13 Acción por el clima: Tomar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus impactos, adoptando prácticas bajas en carbono en el Norte Global y estrategias de mitigación en el Sur Global.

Objetivo 15 La vida en la tierra: Proteger, restaurar y promover el uso sostenible de los ecosistemas terrestres, amplificando las voces de los líderes indígenas y concienciando sobre la pérdida de biodiversidad.

La sostenibilidad de nuestro país es un tema vital. En República Dominicana tenemos 29 Parques Nacionales y una reserva de la biosfera designada por la UNESCO en el año 2002, que lleva por nombre Reserva Jaragua- Bahoruco- Enriquillo ¿Por qué no entendemos y respetamos la importancia de nuestros ecosistemas? ¿Qué nos falta?: ¿educación, conciencia de grupo, inteligencia? Nuestro país tiene un marco normativo e instituciones que protegen al medio ambiente, no obstante, todos esos esfuerzos, nuestro medio ambiente ha sido y sigue siendo depredado y abusado. Las causas son tan variadas, como distintos somos los seres humanos: intereses económicos, circunstancias políticas, ignorancia y la falta de implementación de las políticas públicas trazadas nos llevan a temer por el futuro de nuestra isla.

Escuela de Química por su excelente labor y a mis compañeros de carrera que se han convertido en mi familia. No puedo estar más agradecido haberlos conocido.

Como graduados, estamos entrando en una nueva fase de nuestras vidas, una fase llena de desafíos, oportunidades y posibilidades. El futuro puede parecer incierto en este momento, pero quiero resaltar algunos aprendizajes que me ha dejado la experiencia compartida en esta universidad, así que siéntanse cómodos y disfruten este mensaje:

- 1. Ahora nos toca. Crecimos escuchando la frase "son el futuro del país". Pues bien, en este día aquel futuro se convierte en el presente, y con él, nosotros. Aquellos que nos anteceden ya forjaron el camino, y a los que nos siguen les falta para recorrerlo. Es nuestro momento, somos representantes de la sociedad profesional dominicana. Si queremos lograr algo, debemos trabajar por ello; no dejarle la carga a un tercero.
- 2. La suerte es importante. Suerte es crecer en una familia que nos motivara a estudiar o no solo eso, suerte es tener el amigo indicado que nos ayude cuando se le necesita, suerte es que saliera en el examen justo el problema que estudiamos. Por esta razón, seamos agradecidos con lo que hemos cultivado, que de alguna manera u otra para conseguir algo, se tuvo suerte. Aunque la suerte no lo es todo. Sí, suena contradictorio, pero es la realidad. Ella no dictamina la vida, también juegan roles importantes la disciplina, el talento y el esfuerzo; la suerte puede abrirnos una puerta, pero es nuestro deber construir el sendero a seguir después de alcanzarla.
- 3. Tomar en cuenta el presente. Todos tenemos ese sueño que queremos lograr, pero no hay nada de malo en no tener una meta fija. Si tienes un objetivo, persíguelo, trabaja para conseguirlo, sin embargo, no pasemos por alto las oportunidades que nos cruzan por el frente por estar tan enfocados en el futuro.
- 4. Seamos maestros. El conocimiento no pesa y para algunos es un privilegio estudiar. Extendamos la mano para ayudar, orientar a quien esté perdido, explicar a quien no entienda. El conocimiento es poderoso, pero pierde su función si no es compartido. 13

CLVIII Graduación Ordinaria, abril 2022

- 5. Todos somos importantes. Estoy aquí en representación de todo el estudiantado, pero en especial de Ingeniería, con el sentido crítico y objetivo que nos caracteriza. Pero igual se necesita un psicólogo para momentos de angustia, un doctor para momentos de enfermedad y carreras de arte para encontrar sentido a lo que a simple vista nos parece abstracto. Cada quien juega su ro,l y los mejores resultados se logran si trabajamos en conjunto aprovechando las fortalezas individuales.
- 6. Seamos fuertes en nuestras opiniones. En nuestro mundo actual de rápida evaluación, estamos todos conectados; es muy fácil conseguir información pertinente y de igual manera informaciones falsas. No creamos todo lo que leamos, indaguemos las causas, seamos críticos de pensamiento y no una rocola que repite ideas ajenas. Que nuestras opiniones estén bien sustentadas, de forma que rompamos con la cultura de la desinformación.
- 7. Todo a su tiempo. Algunos decidirán por seguir estudiando y especializarse, otros buscarán trabajo o continuarán con el que tienen; lo que decidan está bien. No estamos en una competencia de atletismo, cada vida es única, diferente, y no hay nadie que nos conozca mejor que nosotros mismos. Sean felices y disfruten el proceso.
- 8. Esparzamos amor. Siempre tratemos de ser empáticos con las personas que nos rodean, practiquemos la compasión, el respeto, y no tengamos miedo de expresar amor y cariño. Todos tenemos problemas y no sabemos lo poderoso que pueden ser unas palabras de aliento, decir "estoy aquí para ti" o "estoy dispuesto a ayudarte", seamos ese hombro para llorar, seamos ese amigo dispuesto a escuchar.

Hemos pasado por mucho para llegar hasta aquí y sin duda alguna, no lo hicimos solos. Aprovechemos la sabiduría y el apoyo de nuestros amigos, familiares y mentores, y hagamos lo mismo para el prójimo. Siguiendo esa línea quiero agradecer a mi madre, mi padre, mis hermanos y hermanas; este logro es de ustedes, hoy cosechan sus frutos conmigo, estoy aquí parado gracias a su dedicación, muchas gracias de todo corazón.

Queridos compañeros, los animo a que sigan adelante y no temamos de los desafíos que están por venir; no huyamos de los errores que son parte del camino, veámoslos como oportunidades de mejora, de autoevaluación, oportunidades de cambio. Recuerden que cada uno de nosotros tiene el potencial de lograr grandes cosas y que el éxito es el resultado del trabajo duro, la dedicación, la perseverancia y un poco de suerte.

Les deseo un futuro brillante ¡y a celebrar que estamos graduados!

Raúl Alcibíades Pérez Mena

Graduando de Ingeniería Química

Rector de la Universidad Nacional Pedro Henríguez Ureña, Arquitecto Miguel Fiallo Calderón.

Presidente de la Fundación Universitaria Dominicana Pedro Henríguez Ureña, Arquitecto Raúl de Moya Español.

Vicerrectora Académica, Lic. Patricia Matos Lluberes.

Vicerrector de Desarrollo Institucional y Aseguramiento de la Calidad, Ingeniero Walter Lendor

Vicerrectora de Postgrado y Educación Continuada, Dra. Leonor Farray Bergés.

Vicerrectora de Proyectos de Investigación e Internacionalización, Lic. Josefina Pepín Ubrí.

Demás autoridades académicas, invitados especiales, estimados compañeros graduados y familiares.

Estamos reunidos aquí hoy para celebrar el final de una etapa, así como el inicio de otra. No es fácil elegir las palabras que transmitan las emociones correctas, ni mucho menos resumir nuestra experiencia como estudiantes en un simple discurso; pero quiero hablarles de la forma más natural que las circunstancias me permitan.

En ese sentido, inicio mencionando aquello que nos une a todos aguí y por lo que hemos invertido tanto. ¡Gracias a la UNPHU por brindarnos el espacio de crecimiento profesional, e inculcarnos los valores que caracterizan a esta prestigiosa institución de enseñanza superior! De igual manera, agradecer a todos quienes nos acompañaron en este recorrido. A los profesores, que mediante sus experiencias influyeron en los profesionales que hoy nos convertimos. Gracias a nuestros familiares y amigos, que muchas veces fueron nuestra motivación a seguir. De manera muy especial, quiero agradecer a la Escuela de Química por su excelente labor y a mis compañeros de carrera que se han 16 CLVIII Graduación Ordinaria, abril 2022

convertido en mi familia. No puedo estar más agradecido haberlos conocido.

Como graduados, estamos entrando en una nueva fase de nuestras vidas, una fase llena de desafíos, oportunidades y posibilidades. El futuro puede parecer incierto en este momento, pero quiero resaltar algunos aprendizajes que me ha dejado la experiencia compartida en esta universidad, así que siéntanse cómodos y disfruten este mensaje:

Ahora nos toca. Crecimos escuchando la frase "son el futuro del país". Pues bien, en este día aquel futuro se convierte en el presente, y con él, nosotros. Aquellos que nos anteceden ya forjaron el camino, y a los que nos siguen les falta para recorrerlo. Es nuestro momento, somos representantes de la sociedad profesional dominicana. Si queremos lograr algo, debemos trabajar por ello; no dejarle la carga a un tercero.

La suerte es importante. Suerte es crecer en una familia que nos motivara a estudiar o no solo eso, suerte es tener el amigo indicado que nos ayude cuando se le necesita, suerte es que saliera en el examen justo el problema que estudiamos. Por esta razón, seamos agradecidos con lo que hemos cultivado, que de alguna manera u otra para conseguir algo, se tuvo suerte. Aunque la suerte no lo es todo. Sí, suena contradictorio, pero es la realidad. Ella no dictamina la vida, también juegan roles importantes la disciplina, el talento y el esfuerzo; la suerte puede abrirnos una puerta, pero es nuestro deber construir el sendero a seguir después de alcanzarla.

Tomar en cuenta el presente. Todos tenemos ese sueño que queremos lograr, pero no hay nada de malo en no tener una meta fija. Si tienes un objetivo, persíguelo, trabaja para conseguirlo, sin embargo, no pasemos por alto las oportunidades que nos cruzan por el frente por estar tan enfocados en el futuro.

Seamos maestros. El conocimiento no pesa y para algunos es un privilegio estudiar. Extendamos la mano para ayudar, orientar a quien esté perdido, explicar a quien no entienda. El conocimiento es poderoso, pero pierde su función si no es compartido.

Todos somos importantes. Estoy aquí en representación de todo el estudiantado, pero en especial de Ingeniería, con el sentido crítico y objetivo que nos caracteriza. Pero igual se necesita un psicólogo para momentos de angustia, un doctor para momentos de enfermedad y carreras de arte para encontrar sentido a lo que a simple vista nos parece abstracto. Cada quien juega su ro,l y los mejores resultados se logran si trabajamos en conjunto aprovechando las fortalezas individuales.

Seamos fuertes en nuestras opiniones. En nuestro mundo actual de rápida evaluación, estamos todos conectados; es muy fácil conseguir información pertinente y de igual manera informaciones falsas. No creamos todo lo que leamos, indaguemos las causas, seamos críticos de pensamiento y no una rocola que repite ideas ajenas. Que nuestras opiniones estén bien sustentadas, de forma que rompamos con la cultura de la desinformación.

Todo a su tiempo. Algunos decidirán por seguir estudiando y especializarse, otros buscarán trabajo o continuarán con el que tienen; lo que decidan está bien. No estamos en una competencia de atletismo, cada vida es única, diferente, y no hay nadie que nos conozca mejor que nosotros mismos. Sean felices y disfruten el proceso

Esparzamos amor. Siempre tratemos de ser empáticos con las personas que nos rodean, practiquemos la compasión, el respeto, y no tengamos miedo de expresar amor y cariño. Todos tenemos problemas y no sabemos lo poderoso que pueden ser unas palabras de aliento, decir "estoy aquí para ti" o "estoy dispuesto a ayudarte", seamos ese hombro para llorar, seamos ese amigo dispuesto a escuchar.

Hemos pasado por mucho para llegar hasta aquí y sin duda alguna, no lo hicimos solos. Aprovechemos la sabiduría y el apoyo de nuestros amigos, familiares y mentores, y hagamos lo mismo para el prójimo. Siguiendo esa línea quiero agradecer a mi madre, mi padre, mis hermanos y hermanas; este logro es de ustedes, hoy cosechan sus frutos conmigo, estoy aquí parado gracias a su dedicación, muchas gracias de todo corazón.

Queridos compañeros, los animo a que sigan adelante y no temamos de los desafíos que están por venir; no huyamos de los errores que son parte del camino, veámoslos como oportunidades de mejora, de autoevaluación, oportunidades de cambio. Recuerden que cada uno de nosotros tiene el potencial de lograr grandes cosas y que el éxito es el resultado del trabajo duro, la dedicación, la perseverancia y un poco de suerte.

Les deseo un futuro brillante ¡y a celebrar que estamos graduados!

Bianka Marie Almonte Pearson

Graduanda de Derecho, Recinto La Vega

Distinguidos Vicerrectora Académica, Lic. Patricia Matos Lluberes

Vicerrector de Desarrollo Institucional, Aseguramiento de la Calidad y Proyectos, Ing. Walter Lendor

Directora Ejecutiva del Recinto La Vega, Dra. Carina Villar

Demás autoridades académicas, invitados especiales, estimados compañeros graduados y familiares.

Agradecemos la presencia de cada uno de ustedes el día de hoy. Es un honor tener la oportunidad de hablar en representación de mis compañeros graduados en esta ocasión tan especial para cada uno de nosotros. Hoy nos reunimos para compartir la satisfacción que produce marcar el fin de una importante etapa de nuestras vidas, que es además el comienzo de un nuevo capítulo; el de nuestra vida profesional.

Debo confesar que mientras pensaba en estas palabras me invadió la nostalgia, al hacer un recorrido por los tantos recuerdos de estos últimos años, en los que este recinto ha sido para nosotros un hogar que nos ha brindado una familia. Aquí nos hemos formado como profesionales en distintas carreras, con un mismo sentimiento del compromiso social y ético de servir a nuestra sociedad; hemos trabajado arduamente, enfrentado desafíos, aprendiendo de nuestros errores y perseverando. Pero hoy estamos aquí, al final de este trayecto. para celebrar nuestros logros.

Nuestra Alma Máter ha cumplido con su misión de formar profesionales competentes, humanistas, comprometidos con el bienestar y la paz social. Ahora nos corresponde proseguir conforme a estas enseñanzas, y aunque como decía Antonio Machado "Caminante no hay camino: se hace camino al andar", debemos recordar que sin importar a dónde la vida nos lleve después de hoy, debemos ser aquello por lo que queremos ser reconocidos en un futuro. Ahora nos toca seguir haciendo

camino, siendo fieles a nuestros valores, principios e ideales; creando nuestro destino, soñando en grande y confiando en nuestro potencial.

Hoy 22 de abril, día en que celebramos este gran triunfo de nuestras vidas, compartimos esta fecha en el calendario con la celebración del Día Internacional de la Madre Tierra, por lo que, en esta fecha debemos recordar que este planeta es nuestro hogar y el de las futuras generaciones y que, siendo así, debemos sensibilizarnos sobre los problemas que afectan nuestro medio ambiente, y comprometernos con la conservación de nuestros recursos naturales y fomentar el desarrollo sostenible.

Agradecemos en primer lugar a Dios, pero por supuesto, no podemos olvidarnos en este acto de expresar nuestra gratitud a las personas que nos han ayudado en este camino; personas que han contribuido a que esta etapa haya sido mucho más fácil y llevadera, que nos han apoyado en los momentos difíciles y motivado en aquellos donde pensábamos no dar más. Con estas personas me refiero a nuestros familiares, los que se encuentran terrenalmente con nosotros y aquellos que siendo estrellas desde el cielo han iluminado nuestro andar: ¡Gracias por el apoyo y la confianza depositada en nosotros!

Y sin lugar a dudas, no podemos dejar de expresar nuestro agradecimiento y gran aprecio por nuestros profesores, por compartirnos sus conocimientos, exigirnos obtener lo mejor de nosotros, aconsejarnos en los momentos de crisis y enseñarnos que somos capaces de lograr nuestros sueños con esfuerzo y perseverancia. ¡Siempre tendrán un espacio muy especial en los recuerdos sobre nuestra formación profesional!

A todos ustedes agradecemos, ¡Sin su ayuda, esto no sería el sueño que hoy vemos materializar!

Finalmente, a mis compañeros graduados, a quienes deseo expresar mi gran alegría de llegar a este momento junto a ustedes, les deseo todo lo mejor en sus futuros esfuerzos. ¡Que sigamos siendo fieles a nuestra formación y hagamos una diferencia positiva en el mundo!

Gracias y una vez más ¡FELICITACIONES!



Santo Domingo, República Dominicana